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在和平区扶贫协作和支援合作工作领导小组会议

暨调度会上的讲话

陈春江

（2020 年 4 月 2 日根据录音整理）

同志们：

今天，我们召开和平区扶贫协作和支援合作工作领导小

组会议暨调度会，主要任务是深入学习贯彻习近平总书记关

于脱贫攻坚重要论述和重要讲话精神，落实市委、市政府部

署要求，压实责任，狠抓落实，确保如期完成脱贫攻坚目标

任务。从各部门汇报来看，虽然取得了一定成绩，但与党中

央和市委的要求还有很大差距。坚持问题导向，针对当前工

作中存在的问题，再提几点具体要求。

第一，针对一些领导干部政治站位还不够高的问题，要

进一步提高政治站位。当前，脱贫攻坚已经进入收官之年，

习近平总书记在 3月 6日召开的决战决胜脱贫攻坚座谈会上

作出重要讲话，对全国脱贫攻坚工作进行总体谋划。3 月 8

日全市召开决战决胜脱贫攻坚动员部署会，系统部署我市各

项扶贫任务。区委常委会、区政府常务会、区疫情防控指挥

部例会上也多次强调，必须统筹做好疫情防控和脱贫攻坚工

作，这是我们必须完成的政治任务，而且决不能拖延到 12

月份才完成。这是因为今年情况非常特殊，一方面是任务重，
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另一方面是有效工作时间很紧，只有大概 3、4 个月。大家

一定要提高政治站位，坚决扛起脱贫攻坚政治责任，包括我

在内的领导小组成员和牵头部门、责任单位要深入学习贯彻

习近平总书记在决战决胜脱贫攻坚座谈会上的重要讲话精

神，坚决贯彻党中央、国务院决策部署，落实市委、市政府

要求，认真研究和平区脱贫攻坚工作方案，坚定必胜之心、

必赢之志，升级加力，以强烈的政治责任感和历史紧迫感做

好脱贫攻坚各项工作。

第二，针对目前东西部扶贫协作和支援合作领导小组力

量较为薄弱的问题，要进一步加强组织领导。我们要在 2019

年制定的《和平区东西部扶贫协作和支援合作领导工作规

则》基础上，进一步配强领导力量，依然是书记和区长作为

组长，副组长除李斌、志仁同志以外，我建议增加陈宇、韩

昱、管强、冬梅同志，把所有的分管领导全部纳入领导小组。

大家要牢固树立“一盘棋”思想，把扶贫工作看成是全区的

事，而不是哪个部门的事，劳务协作不是区人社局一个部门

的事，消费扶贫也不是区商务局一个部门的事，整体协调调

动工作更不是区合交办这个牵头部门自己的事。否则，我们

就没有必要在区级层面成立领导小组，用来加强对这项专项

工作的统筹协调。首先，要充实领导小组人员力量，领导小

组办公室设在区合交办，办公室主任由志仁同志兼任，以后

由志仁同志汇报扶贫工作整体情况，包括指标任务完成情
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况、受援地区对我们工作效果的反馈等等。办公室一定要加

强与受援地的联动，保证扶贫成果最后真正落到全部贫困

户，最终实现受援地脱贫摘帽。其次，领导小组下设的 11

个专项组全部提级：干部人才资源专项组，原来的牵头部门

是区委组织部，现在加上牵头领导李斌同志；扶贫宣传专项

组，牵头领导管强同志；社会动员专项组，牵头领导韩昱同

志；产业帮扶专项组，牵头领导陈宇同志；教育扶贫专项组，

牵头领导冬梅同志；资金支持专项组，牵头领导陈宇同志；

劳务协作专项组，牵头领导陈宇同志；消费扶贫专项组，牵

头领导志仁同志；文化旅游专项组，牵头领导管强同志；健

康扶贫专项组，牵头领导冬梅同志；“万企帮万村”专项组，

牵头领导韩昱同志。

第三，针对一些工作还没有完全拧紧责任链条的问题，

要进一步压实工作责任。刚才我们对领导小组下设的 11 个

专项组的牵头领导和分动进行了明确，大家既是领导小组的

副组长，也是牵头专项组的牵头领导，要把领导小组、专项

组，以及专项组里的牵头部门统筹起来。每个专项工作组要

对照市里的责任部门，对专项组成员部门进行再调整。比如

人才专项组涉及专业技术培训等工作，我建议把区卫健委和

区教育局纳进专项组。我们要对各专项组的成员单位进行梳

理，明确各自职责分工，在文件里列出清单。今天大家如果

同意了我的调整方案，我们尽快发文，调整和平区扶贫协作
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和支援合作工作的领导机制。参会的各位同志，包括会场和

线上各部门、各街道负责同志有意见吗？（逐一征求各位参

会区领导意见，大家均表示同意。）那我们今天领导小组会

议通过调整方案，今天下午，合交办负责起草发文。

第四，针对一些部门工作安排不够细，还浮于笼统的年

度工作的问题，要进一步细化重点专项领域工作。从刚才各

部门汇报情况看，残联的汇报很好，虽然篇幅较短，但是数

据全面具体。要立即制定重点专项领域工作计划，下面说一

下分工：人才专项工作计划由李斌同志牵头、区委组织部负

责；动员社会力量专项工作计划由韩昱同志牵头、区委统战

部负责；产业合作专项工作计划由陈宇同志牵头、区发改委

负责；教育合作专项工作计划由冬梅同志牵头、区教育局负

责；资金专项工作计划，包括资金的使用监管，由陈宇同志

牵头、区财政局负责；劳务协作专项工作计划由陈宇同志牵

头、区人社局负责；消费扶贫专项工作计划由志仁同志牵头、

区商务局负责；文化旅游专项工作计划由管强同志牵头、区

文旅局负责；健康扶贫专项工作计划由冬梅同志牵头、区卫

健委负责；“万企帮万村”专项工作计划由韩昱同志牵头、

工商联负责。牵头领导要对标市里相应的专项工作方案，细

化目标任务和具体措施，排出时间表、路线图，实行项目化

清单化管理。我们留出一周时间完成各专项工作计划清单，

其中包括和受援地政府、企业对接的时间。大家要把工作进
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度往前安排，尽量在上半年完成，最晚到 7 月份必须全部完

成。

第五，针对一些工作环节中还比较“散”的问题，要进

一步加强统筹协调。这种“散”既体现在和受援地的衔接不

紧密、也体现在和市里的对接也不太清楚。今后，新调整的

领导小组成员、专项工作组牵头领导，一定要实实在在地把

成员部门和各项工作牵起来。一是领导小组每个月召开至少

一次专题工作会议，各部门遇到重大问题要及时上报领导小

组层面研究解决。二是各专项工作组每周至少碰个头，由分

管领导或者委托牵头部门主要负责同志负责组织，汇总处理

本周问题，安排下周工作。三是领导小组办公室层面，各位

区级领导每周也要进行集中调度，采取开会、书面、电话等

形式均可，一定要把各专项组的工作在区级层面统一协调起

来。四是前后方做好衔接。目前受援的三个县都有我们的扶

贫干部，在前方的扶贫干部一定要充分发挥“前哨”作用，

明确自身职责，不要像去年，鸿忠书记去视察工作，当地企

业现场提问，由这件事看出我们前后方对接还是不够及时。

下一步志仁同志和区合交办要进一步加强和受援地扶贫办

的沟通联络。同时我们各牵头部门也要和对方牵头部门保持

联系，通过视频等形式，及时了解对方需求。再有各部门要

和联系我区的扶贫工作的市教工委、市国资委等市级部门加

强沟通协调，这部分工作由志仁同志专门对接、统一安排。
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第六，针对各部门汇报内容中存在的扶贫工作和受援地

的脱贫工作存在脱节的问题，要进一步“足踏一线”。举一

反三，落实鸿忠书记就疫情防控工作作出的“足踏一线、亲

手摸过、亲眼看过”的工作要求，前移工作端口，深入受援

地区的“田间地头”，直接对接到贫困县、贫困村、贫困户，

了解 139 个村贫困户的实际情况和真实需求，坚持“一地一

策”，精准扶贫，把各项工作再向前推进一步。

第七，针对目前我们的工作方法过于俗套，过于按部就

班的问题，要进一步创新工作招法。这种平常的打法是不行

的，这样下去今年我们很可能不能按时完成任务，必须采取

超常规打法，加大创新力度。比如扶贫项目如何实现产业化，

在完成企业帮扶基础上，实现“输血”到“造血”的转变，

带动当地就业。再比如消费扶贫，要充分运用贸易优势，为

受援地药材等产品打开外部市场。

第八，针对工作作风不够实，还没有认清三县脱贫摘帽

是和平区责无旁贷的政治任务的问题，要进一步转变工作作

风。要坚决反对扶贫领域的形式主义官僚主义，踏踏实实、

足踏一线。各部门统筹安排，可以邀请受援地区党政代表团

来，也可以我们到那里去，由于目前疫情防控工作需要，我

暂不能带队出访，我们的分管领导、各牵头部门有时间也可

以带队前往。总之要把各项指标、各项任务实实在落到实处、

取得实效，以实打实的工作作风，强化责任担当。
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第九，针对目前工作力度仍然偏小的问题，要进一步升

级加力。我们必须打起十二分的精神，对于今年脱贫攻坚各

项工作，都要拿出比去年翻倍的力量，加大工作力度，顽强

克服新冠疫情影响。要持续强化跟踪问效、监督检查，确保

如期完成脱贫攻坚任务，实现全面建成小康社会的既定目

标。

我就讲这些。


